

EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, VIERNES 15 DE JULIO DE 1904

NO 1103

**CERVE-
CERIA**

TRAUBE

**LAGER
BIER**

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

“La Buenaventura”

Conocido establecimiento de abarrotes y licores

SE HA TRASLADADO

frente al Parque Central en la esquina diagonal á la Botica Francesa, lo que avisa á sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuentra en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González como son: puros y cigarrillos de todas clases; harina de maíz, gofio y café molido, todo se vende al precio de fabrica. También se desea en alquiler un buen billar.

HOTEL FRANCES

— DE —

Francisco Carranza

25 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.—Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.—Servicio especial.—Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

1º | 6. | 904.

FOGEL & Co.

NUEVA YORK

Toda clase de joyería. Relojes “Waltham”, “América.” Cronómetros “Victoria” y “Supremo”.

REPRESENTANTE, JOSÉ JOAQUIN GARCIA

EL DIA

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

OBSERVACIONES

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 ó 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan.

En la sección “Comunicados” se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

TARIFA

Suscripción mensual	C. 1-00
Número suelto	0-05
atrasado	0-10
Avisos y comunicados	á precios bajos y convencionales.

Lotes! Lotes!

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden A PRECIOS DE SITUACION y con comodidades para el pago. PUEDEN SUMINISTRARSE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n.º 539.

J. I. Toledo López,

MEDICO Y CIRUJANO de las Facultades de París y Guatemala. Especialista en enfermedades propias de las mujeres. Consultas de 12 m. á 3 p. m. Casa del Dr. don Gerardo Echeverría.—Calle 21, Sur. 9 | 6 | 904

AVISO

Restaurant **LA ARENA**

Se hace constar que el único propietario de este Establecimiento, desde su instalación, es el que suscribe.

JOSÉ FERNANDEZ RODRIGUEZ

Ladrillo y materiales de cons

El señor don Arnoldo Lang quedado de las ventas de nuestro ladrillo de construcción. Dirigirse á su oficina Central Este, frente al Banco Angarricense.

Para los demás materiales, como llo, ladrillos perforados, tejas de barrientes y onduladas, etc. etc., dirigirse casa de

Tournon & Ca.

La Relojería Suiz

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un dadero surtido de novedades en los ramos de joyería lojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y pr Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos r para señora entre los que actualmente hay unos bellí á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende l rantiza.

J. J. MENDOZA

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la SAN JOSE, COSTA RICA

Restaurante LA ARENA

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha inst magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de pulperia del conocido comerciante José Fernández.

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y nes del mejor cocinero del país, del famoso

MONLOUIS

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estil americano, español, etc., etc., dejando completamente s á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos p el gusto más delicado.

Especialidad en helados, los jueves y

EN PUNTARENAS he establecido mi barb calle de Piedra, en uu lc te y fresco. Mis clientes y todo el público serán atendic mente. A todos mis favorecedores les será aplicada l Estrada”, excelente específico contra la caspa y calvicie ción Estrada” se vende al ínfimo precio de C. 1-00 e Puntarenas, 1º de mayo de 1904.—JULIO J. ESTR

EL DIA

San José, 15 de julio de 1904

El impuesto al sebo

Con lo que hemos expuesto en nuestros artículos anteriores creemos haber demostrado suficientemente que no será posible, en mucho tiempo, que el país produzca la cantidad de grasa animal que se consume.

Respecto á la grasa vegetal no se nos negará que no se debe en la actualidad pensar en ella. Cuestión es de tiempo, de dinero y de protección previa.

Dejando por el momento la producción, vamos á examinar á la ligera quienes serían los gananciosos y los perjudicados con la elevación del impuesto.

A todas luces los beneficiados serán el importador y el engordador, porque desde el momento en que el sebo del país tenga mayor demanda y mejor precio, el valor de las reses se elevará proporcionalmente.

Esto en sí y hasta cierto punto no sería objetable si el ganado que se consume fuera todo producido en el país, ó por lo ménos engordado en su máximo, ó si ya razas especiales estuvieran suficientemente aclimatadas y extendidas en nuestros campos.

Los destazadores, los carniceros, los que han promovido la cuestión, no tendrán absolutamente ningún beneficio pues al comprar las reses pagarán el mayor precio del sebo. Salvo caso de que mejorando la calidad de la carne subieran su valor en perjuicio del pobre pueblo.

Y qué ganan los consumidores, de los cuales el ochenta por ciento por lo ménos lo forman los pobres? Lo dicho anteriormente: la calidad de la carne en el remoto caso del mejor engordo.

Y en cambio es más que probable que el jabón, artículo tan de urgente necesidad tenga una alza de precio si no para siempre, para el tiempo más ó menos largo en que llegue la producción de grasa á bastar y sobrar el consumo.

El aumento, decía un Representante en la Cámara, llegaría á ser tan insignificante que no alcanzaría sino á unos tres cuartos de céntimo por barra. Sin embargo, en las transacciones de nuestro comercio, cualquiera fracción menor de la más pequeña moneda se convierte en ella, porque en el negocio no se deja ni se puede dejar perder la más pequeña fracción de céntimo.

Los tres cuartos vendrían á convertirse en cinco céntimos que pagaría más el pueblo por barra de jabón.

Se dice que á pesar de la protección dada á las jabonerías, el precio al detal del artículo no ha sido rebajado. Podrá esto ser cierto, pero hay que tener en cuenta que la tendencia del negocio es al alza, y que para esto se aprovechan las menores coyunturas.

Para concluir, hemos de manifestar que no nos oponemos abiertamente á la elevación de derechos proyectada; creemos, sí, que no es oportuna por el momento y que antes que pensar en esas trabas para una industria próspera y que está dando buenos resultados como es la del jabón, debe pensarse en po-

ner al país, por medio de otras medidas ménos peligrosas y más efectivas, en condiciones de producir, con ventaja, lo que necesita. Tal vez dentro de dos ó tres años sea llegada la ocasión de hacer, sin perjuicios ningunos, lo que ahora pretenden los señores carniceros y entonces no habrá quienes se opongan á la medida.

Sección telegráfica

Una niñita ahogada

Descuido lamentable

(ESPECIAL PARA «EL DIA»)

Depositado en Santa Bárbara el 15 de Julio de 1904, á las 11.55 a. m.—Recibido San José el 14 de Julio á las 12 m.

A ADMINISTRADOR DE «EL DIA»

En estos momentos y por medio de un descuido se ha ahogado una niñita en una acequia. La niñita tiene cuatro años; hija de Carmen Ordeñana. Noticias por correo.

CORRESPONSAL

CRIMEN ALEVOSO

TRES CONTRA UNO

Como á las 6½ de la mañana de ayer, en el punto llamado "El Hatillo" de la villa de Escasú fué muerto á balazos el señor Jesús Umaña.

Lo atacaron Aquiles Chavez, otro hombre del mismo apellido y un tercero cuyo nombre ignoramos.

La autoridad persigue activamente á los criminales y el señor Juez 1º del Crimen constituido en el lugar del suceso, sigue la información del caso.

LA PRECOCIDAD EN EL DELITO

POR LOMBROSO

Una de las más extrañas singularidades del mundo criminal es la frecuentísima precocidad de algunos en hacer daño, precocidad acompañada de singular habilidad y que contrasta claramente con su retraso y torpeza intelectual en todas las demás direcciones que no sean la del delito.

El ejemplo más extraordinario que conozco es el de una niña, hija de un príncipe austriaco y disoluto, casado con una bailarina perversa y disoluta también, que abandonó un día, por un amante, á sus hijos, sin una lágrima.

Dicha niña, desde el día de su nacimiento, llamó la atención de sus parientes, por la dureza de su mirada y su extraordinaria agilidad, hasta el punto de que dijieran aquellos: "Esta niña es el ante-cristo; parece que nos quisiera matar á todos."

La fotografía de un año demuestra una extraordinaria precocidad en la mirada y en el rostro, que parecen los de una persona de 14 años; pero á los

6 años la fisonomía se mejoró, tornándose graciosa é insinuante.

Desde los dos primeros años se observaba ya que no le gustaba jugar con muñecas y que pegaba á todos los demás niños; que si la contradecían se irritaba terriblemente; que dejada en manos de las criadas, especialmente de una vieja muy cariñosa con los niños, se complacía en hacerles daño, como en quitarles los calcetines, plantarles alfileres en el pecho y esconder las llaves; intentó una vez clavarle agujas en el cuerpo á una prima suya y otra vez le rompió los vestidos encerrados en un armario, cuya puerta tuvo que forzar.

A los 6 años manifestó ya una sensualidad de mujer de 30 años.

A los 7 empezó á hacer desaparecer todos los objetos preciosos que encontraba en casa, de suerte que fueron acusadas las camareras, hasta que un día desaparecieron algunos objetos preciosos, el reloj y la cadena de su tía, mientras ésta se vestía; se hicieron indagaciones inmediatamente, y aparecieron los objetos robados en el desván de la casa, y entonces se descubrió que era la niña quien los había arrojado otras veces por la ventana para que cayesen á la calle, y confesó todas sus fechorías.

Otra vez arrojó los aretes de la tía al agua sucia del tocador. También intentó, robando diferentes objetos, hacer sospechar de su hermano, metiendo aquellos objetos en el baúl de éste.

Cuando le preguntaban la razón de lo que hacía después de haber acusado, ora á su prima, ora á su hermano, ora á los criados y de ser desmentida, decía:

"No sé por qué lo hago; algunos días, principalmente por la mañana, no puedo menos de hacerlo."

Tenía una inteligencia vivísima, pero olvidaba súbitamente todo lo que aprendía, y sólo hacía adelantos en aquellas maldades en que se complacía. La estancia en un colegio de hermanas añadió á sus defectos la hipocresía, pero no le produjo ninguna mejoría.

Otra niña, hija de un artrítico y una mujer sana, nació robusta y se crió buena hasta los cinco años.

En aquella época sufrió una caída sobre la frente, de cierta altura y estuvo en cama durante un mes, después de lo cual se observó en ella una extraordinaria inquietud y una gran obtusidad moral, de suerte que no pudo aprender ya nada en la escuela; al mismo tiempo se desarrolló en ella una obcecación precoz y una extraordinaria vivacidad y habilidad para inventar mentiras y hacer robos á escondidas para hacer acusar á los demás, así como para forjar calumnias. Acusó, por ejemplo, á dos tenientes de haber cometido una acción poco reverente ante una señora, siendo aquellos completamente inocentes.

Destrozó los vestidos nuevos de su hermana y contestó á la maestra que la castigaba que, siendo mayor que su hermana, tenía derecho para ello.

Mandada por desesperación al campo á casa de su nodriza, que la adoraba, le robó una pequeña cantidad, acusándola á su

vez de habérsela robado ella, y se gastó el dinero en dulces.

Colocada en pensión en casa de una parienta lejana, inventó varias veces pegar fuego á la casa porque no la dejaban beber vino á su antojo.

Un día que convidaron á comer á una amiga de la casa y ésta se excusó por no aceptar, la niña guardó la carta de excusa, negando á la madre y al portero que se la había entregado que la hubiese guardado, aunque después se descubrió la carta entre sus vestidos.

Más singular es el caso de un niño cuyo padre era algo bebedor y el abuelo era neurótico; éste también se negaba á jugar durante los primeros años con los demás niños y tardó bastante en caminar.

Hacia el tercer año manifestó una falsedad y una voracidad extraordinarias. Un día devoró un plato de macarrones preparado para seis miembros de la familia, y acusó de ello al gato.

A los cinco años empezó á vagabundear en lugar de ir á la escuela, inventando cada día nuevas mentiras para excusarse.

A los ocho años contrajo en una pastelería una deuda de cinco francos de dulces.

Cuando el pastelero presentó la cuenta al padre del niño, juró y perjuró que no podía ser y ofreció ir á demostrarlo.

Naturalmente, sucedió lo contrario. El padre volvió muy irritado; pero el niño inventó entonces otra fábula; él no se había comido los dulces, pero los había fiado para dar una sorpresa á sus hermanos.

El padre, conmovido le pidió que le enseñara los dulces; buscaron juntos por toda la casa, pero no los encontraron.

El muchacho pretendió entonces haberlos depositado en una casa vecina, y como no los encontraron allí, que los había llevado á la escuela.

Finalmente, al día siguiente gritó de pronto que los había encontrado en casa, en un cajón que su padre había mirado cuidadosamente el día anterior.

Entonces se vió obligado á confesar que los acababa de comprar, pero se negó á decir de donde había sacado el dinero.

El padre, irradísimo, le azotó con una correa de cuero, y él, para vengarse, se hizo pegar en la escuela por sus compañeros y después atropellar por un ciclista en la calle; y cuando estuvo bien cubierto de contusiones, fué á acusar á su padre, que tuvo que sufrir un proceso.

Otro día hizo desaparecer su propio vestido y declaró delante de testigos que lo había vendido á un trapero; éste lo negó, y el niño sobornó á algunos compañeros que lo afirmaron; así es que el pobre hombre fué arrestado é iba á ser condenado cuando la madre encontró el vestido en la cuba debajo de un tonel.

Durante un mes robó cada día un jarro de leche que una lechera llevaba á uno de sus vecinos. Sorprendido por la portera, declaró que la llevaba á una calle muy lejana á una señora, y se ofreció á acompañar á la portera á casa de aquella, ante la cual sostuvo audazmente su mentira, que fué fácilmente comprobada.

En suma era un verdadero genio en la mentira, mientras que en la escuela era incapaz

del menor trabajo. Puesto á trabajar, cambió en un año seis veces de maestro, sin lograr aprender nada de ninguno.

Esquirol habla de una niña que á los cuatro años meditaba matar á su madre, para gozar de libertad y satisfacer sus caprichos. Habiéndole preguntado cómo le habría matado, dijo: "Me escondería entre unas matas, en el bosque, la haría caer y le metería un puñal en el corazón; también hubiera podido matarla mientras dormía."

A la pregunta de por qué no lo había hecho, contestó: "Porque mi madre tiene el sueño ligero". Un día, habiendo notado que la cocinera después de haber degollado un pavo, estaba manchada de sangre, se quedó pensativa y la oyeron exclamar: "¡Ay! yo no me quiero envenenar; la mataré con arcénico, como lo he visto hacer en el campo con los cuervos."

Recordaremos también á la Schneider, que, niña todavía condujo á otra niña más pequeña á los excusados para quitarle sus aretes, y después la precipitó por la ventana para que no pudiese denunciarla.

"Pero si no podía hablar" le dijeron, y ella contestó: "Podía denunciarme por señas."

Lo importante en este caso es sobre todo la extraordinaria precocidad en el mal, acompañada de obtusidad en todas las demás direcciones de entendimiento.

¿Cómo puede explicarse este fenómeno?

La primera explicación la da el atavismo. Ya he dicho que el niño representa un estado de la animalidad, es decir, que es más propenso al mal que al bien, así los gérmenes de todos nuestros vicios y delitos pueden comunicarse á cualquier niño, especialmente la mentira, la crueldad, la vanidad; tengo de ello numerosísimas pruebas; todos estos gérmenes son recogidos en forma completamente embrionaria, y sobre todo transitoria; así es que desaparecen en los primeros albores de la juventud.

Pero en aquellos infelices nacidos para el mal, y que yo llamo por ello criminales natos, dicho estado no desaparece, sino que está desarrollado más que en el adulto, y sólo le falta la fuerza muscular, ó mejor aún la cultura superior para ser temible.

Si se agrega á esto que el mal es un instinto atávico que la educación tiene por objeto hacer desaparecer, es fácil comprender su gran desarrollo cuando llega ésta á faltar.

Una fiesta en el Mikado

En el Palacio de los surtidores

(Concluye.)

Pero en los días de fiebre y de inquietud por que atraviesa el Japón, el emperador no está dispuesto á tomar parte en los regocijos y fiestas. Es, por otra parte, el espíritu más esclarecido y más formal que se aplica completamente á justificar el título reinado "Meidgi", gobierno de las luces.

Ha abolido también las innumerables fiestas que paralizaban los trabajos y entorpecían la marcha progresiva de la nación japonesa.

Gran Fábrica de Muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

Almacén y Venta de Muebles

JORGE MORALES BEJARANO

Cuesta de Moras, casa No. 53 I

No ha conservado más que tres. La del 10 de enero, ó fiesta de la poesía; la conmemoración del advenimiento al trono del primer emperador del Japón y también la de la proclama- ción de la primera Constitución, que coincide con la ilustre fecha del día 11 de febrero, celebrada sin interrupción desde hace 2,500 años, y la tercera es el aniversario del natalicio del actual emperador, que cae en el día 3 de noviembre y es la fiesta nacional.

Actualmente los soberanos se presentan en público. Salen en landóos, escoltados por una guardia de caballería.

El emperador va siempre vestido á la europea, con uniforme de general ó de almirante. Es hombre de mediana estatura, hermosa frente pensativa, cara simpática y cuya expresión revela energía y bondad.

En efecto, el emperador es justo, clemente y benéfico; quiere á su pueblo por encima de todo y sólo le preocupa su dicha.

Con audacia y prudencia guía por la nueva vía á aquella nación ardiente, apasionadamente ávida de progreso y que, con sincero entusiasmo, ha alargado las manos á los pueblos de raza blanca, de los cuales uno es ahora su aliado.

Tiene razón el Japón en estar reconocido á nuestra civilización, pues le debe mucho en realidad pero no se lo debe todo.

El secreto de su fuerza estriba en una palabra, como el de su poder militar: "¡Bashido!"

Esta palabra ha tenido en toda época para los japoneses un significado casi sagrado. Significa: "Espíritu caballeresco."

Solos en el Extremo Oriente, casi desdeñosos en los combates los hijos del Sol naciente se han sentido siempre inflamados por el ardor guerrero.

Ya sea con la coraza de hasta, la lanza y las flechas, ó con el uniforme de infantería y el remington ó el mauser, se batan siempre con indomable energía ó irresistible empuje.

Ante larga serie de héroes que les contempla, la misma llama belicosa inflama su alma y les arrastra igual fanatismo patriótico.

Otro sentimiento, además reúne toda la nación en un solo haz, imposible de desatar; es la, es la veneración, absoluta que la liga con la familia imperial.

Desde el personaje más elevado el más humilde labriego sienten el mismo respeto, la misma sumisión, sin que haya una sola nota discordante; y todo aquel pueblo tiene para su Soberano un solo corazón, un solo amor.

¿No constituye esta situación única fuerza sin igual?..... Hace casi invencible al emperador Mutso Hito, el desendiente de Zimmún, fundador, en el año 660 antes de nuestra era, de la dinastía que, según la fór-

mula oficial, reina en el Japón "desde el comienzo de los siglos y para siempre."

JUDITH GAUTHIER.

PIC-NIC

Ayer, 14 de julio, la mayor parte de los miembros de la Colonia Francesa residente en esta capital, organizaron un animado y lujoso picnic á la Sabana, donde, en medio de la cordialidad, almorzaron más de doscientas personas entre caballeros, señoras y señoritas

Por la amplia Avenida Central pasaron desde temprano de la mañana carruajes repletos de familias, flores, y amigos de franceses, dispuestos todos á hacer derroche de alegría.

Nuevamente felicitamos á los miembros de la Colonia Francesa.

Sección Cablegráfica

La Guerra Ruso-Japonesa

Liao Yang, 13.—De Tatchekiao se acaba de traer á ésta un cajón lleno de proclamas japonesas dirigidas á la soldadesca rusa. Un gran número de éstas fueron repartidas entre la tropa al mando del General Mistchenko; hacen muchas promesas al soldado que desertase su bandera. Hace un calor insoportable marcando el termómetro Farheneit 104 grados á la sombra.

Chefú, 13.—Notician que el sábado próximo pasado zarparon de Puerto Arturo 5 cruceros rusos y varios torpederos; después de bombardear las posiciones enemigas situadas en la costa oriental, regresaron ilesos. Se cree que se encontraron en la tarde con la flota de Togo, lo que los hizo regresar á Puerto Arturo.

Cuartel General del Gran Conde Keller, Noyukiang, martes.—Dos ejércitos mantienen un constante tiroteo al través del río Liank, listos para entrar en mortal lucha; todo el ejército desea atacar al ejército de Kuroki, cuyo cuartel general está situado en Vindiapudge. La tropa japonesa está atrinchera- na al otro lado del río. La cuestión del momento es cual de los dos combatientes se atre- verá á pasar el terrible valle.

San Petersburgo, 13.— La idea de que Skrydloff fué á Puerto Arturo no encuentra creyentes en ésta. Si se sabe sin embargo que mandó despachos á la flota allí fondeada de adoptar una política más activa. Como resultado de esto se ha recibido aviso de la salida de los navíos Bayan, Diana, Pallada, Novik y Poltava. Se ignora hasta la vez que fué la mi-

sión. Constituye una seña significativa de la situación la noticia que se acaba de recibir de Vladivostok, de que los habitantes tienen orden de depositar en la autoridad militar grandes cantidades de carne, barina, sal estando entendidos que estos víveres les serán repartidos en caso del sitio de la plaza; aquellos que no pueden cumplir en esta orden tendrán que salir de la ciudad. Avisa un despacho de Liao Yang que son insignificativas las pérdidas sufridas por el ejército durante la retirada del Norte. Los japoneses continúan avanzando en 4 divisiones de infantería y una brigada de caballería. El objeto de esta presión es para tomar posesión de Inkan, de donde podrán atacar á Kuropatkin. Se ha observado un destacamento de ginetes japoneses al Sur de Mukden.

Otros cables

Tieste, 13.—Hoy arribaron á este puerto las escuadras de cruceros americanos en aguas europeas y Norte Atlántico.— La actitud de la autoridad, muy hospitalaria. Se ha propuesto obsequiar á los yanques con algunas fiestas populares. Constituyen estrs dos escuadras la muestra más grade de la potencia naval que se ha visto en este puerto.

Lincón, 13.—Dice Mr. Bryan que es su intención votar por Parker y Davis, candidatos democráticos por la presidencia y vice-presidencia de la República. Da los siguientes motivos por su resolución: 1º—Los candidatos democráticos, representan el anti-imperialismo, mientras los republicanos representan la política imperialista. 2º—Roosevelt está inyectando la cuestión de razón en la política americana. Si esta cuestión se volviése nacional, haría imposible la discusión de aquellas cuestiones económicas que necesitan resolver y 3º, porque Roosevelt representa el espíritu de guerra.

Méjico, 13.—En toda la República de Méjico hay solo 9 casos de la fiebre amarilla, 5 en Mérida, 2 en Veracruz y 2 en Tehuantepec. De casos sospechosos hay 9 en Mérida y 1 en Tehuantepec. La Junta de Sanidad cree que tiene dominada la peste.

París, 13.—Dice la Matín que 8 días después de la retirada del Vaticano del Embajador francés, varios obispos recibieron orden del Cardenal Vanuelli de poner sus renunciaciones por vuelta de correo. Los obispos consultaron el caso con el Ministro de Cultos y con el primer Ministro. Estos les dieron orden de no obedecer, basando su opinión en el concordato el cual estipula que es necesario obtener la sanción del Estado antes de aceptar las renunciaciones. Cuando supo esto el Secretario de Estado del Papado amenazó á los obispos con anular sus poderes episcopales á no ser que se presentaran en Roma dentro

de 15 días. Esta amenaza también se sometió á Combes que prohibió á los obispos abandonar sus puestos. Los obispos á que se refiere la Matín son los de Laval, Diejon, y otros dos quienes simpatizan con la República. Agrega el mismo que la despedida de los obispos sin consultar los deseos del Gobierno no constituirá la suspensión de las relaciones entre la iglesia y el estado.

Hechos y dichos

A nuestros agentes en Grecia y Puntarenas rendimos expresivas gracias por sus envíos de fondos.

Suplicamos á los demás agentes se sirvan remitirnos sus cuentas.

"La Confianza" y "El Monte Pío", únicas dos casas de empeño que existen en esta ciudad, avisan que el 1º y 3 de agosto respectivamente procederán á remate general de todas sus prendas, pues quieren liquidar sus negocios. También avisan que no dan más prórroga ni reciben nuevas prendas. ¿Qué les pasará á esas casas?

El Secretario de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida, ha señalado para el cobro de la cuota de defunción de la señora Carmen Chaves de Brenes, suscrita en un colón, el período comprendido entre el 20 del actual y el 10 del entrante agosto.

Algunos de los sauces que hay sembrados en la calle de la Sabana, están dañando con sus raíces la hermosa acera.

Creemos que sin necesidad de cortar los árboles, un peón puede cortar la raíz que se introduce debajo de la acera, para evitar con tiempo la pérdida de esa buena obra de piedra.

A propósito: nuestro querido amigo el Gobernador se ha hecho sordo respecto á la súplica que le hicimos en días pasados de ordenar la colocación de una banca en donde termina la acera de la Sabana.

¿Qué hay de eso, amigo Ricardo?

El Director del Liceo de Costa Rica cita á los profesores de la Escuela Normal para una sesión que se verificará hoy á la una de la tarde para tratar sobre los programas.

Se decía ayer que la Facultad de Medicina se dirigiría al Secretario de Estado en el despacho de Instrucción Pública aconsejándole que someta á la consideración del Gobierno una disposición que prohiba abrir las escuelas públicas mientras existan casos de fiebres eruptivas como las que actualmente han invadido nuestras poblaciones, aún cuando haya necesidad de suprimir la formalidad de exámenes en los planteles.

Nos parece una medida acertada.

LA CONFIANZA

CASA DE PRÉSTAMOS

EN LIQUIDACION

Avisa que el día 1o. de agosto á las 8 de la mañana se procederá al remate general de las prendas de plazo vencido, y al mismo tiempo hace saber que no da prórroga ni recibe prendas en empeño, puesto que la casa liquida totalmente.

San José, julio 13 de 1904.

A GUSTIN SOLA

¡Abajo Cammeyer!

No necesita usted pedir más calzado á New York Artavia ha traído un espléndido surtido de hormas, en las formas que hoy se exhiben en las más famosas tiendas de allá.

Se recibieron á la vez charoles exquisitos, vaquetas charoladas para hacer polainas al estilo americano, cueros de color, etc etc etc.

Se venderán algunos juegos de hormas, para popularizar las cómodas formas americanas y se pueden pedir por encargo al gusto que se desee.

Las hormas para niños son una especialidad, no hay en otra parte tal variedad de estilos.

Emilio Artavia

FRANCISCO ALPIZAR A. AGRIMENSOR PUBLICO

Avisa á sus antiguos favorecedores y á las demás personas que quieran ocuparlo que nuevamente se hace cargo de todos los trabajos relativos á su profesión.
Ordenes en la oficina de EL DIA.

Fuerza hidráulica. En esta ciudad, junto al Río Torres, SE VENDE Ó ALQUILA un vasto local de dos pisos con fuerza hidráulica de 15 á 18 CABALLOS DE FUERZA.
Informes en la casa de

Tournon & Co.

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cien varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n° 247 de la calle 17 Norte.

Guerra á las funerarias y demás agencias de funerales.

AGENCIA "SIGLO XX"

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.— Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sustrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N° 32.

12.5.904.

MANUEL ANTº POVEDA E.

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlazar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

LA NUEVA YORK

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Aviso

La conocida casa de GASTON CASTEX, que se ocupa de la venta de objetos religiosos y de lujo, se está trasladando dos puertas hacia el Este del local que ocupaba, ó sea frente al Almacén Nacional Escolar. Ha tenido que agrandar más el local para dar cabida á multitud de mercaderías llegadas últimamente. Como novedad especial han llegado casquillos de cristal con onfites, propios para escolares.

Gran rebaja de precios

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

430, Avenida Central, O.

27.5. 904

POR € 60-00
se alquila una casa situada 100 varas al Norte del Mercado. Es esquinera y aparente para establecimiento de comercio.
Informarán en la casa número 247, Calle 17, Norte.

AVISO

Se vende un lote de terreno de 30 varas de frente por 50 de fondo situado en la calle de la Sabana frente á la pulpería "La Nueva York" barrio de San Francisco de Mata Redonda. Dicho terreno tiene servicio de agua y enfrente de él pasa el Tranvía. Es bueno para edificar ya sean varias casas pequeñas para alquiler, ó dos grandes.

Informará en la Administración de este periódico.

José Joaquín García

Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo, duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas, francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

Francisco de la Paz C.

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres ó cuatro manzanas en los alrededores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo.
Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

Manuel Arguello de Vars

ABOGADO

Oficina:—Frente al Almacén de Pagés y hermanos.

Para bailes, serenatas, paseos, banquetes, etc.

Informes en la oficina de EL DIA. Apartado N° 539.

hay un bien organizado sexteto en esta ciudad que complace á quienes lo ocupan. Su repertorio es grande, variadísimo y escogido. También, si el interesado lo desea, se arregla quinteto, cuarteto ó terceto.

Carpintería y Ebanistería

—DE—

JOSÉ ARAYA QUESADA

Frente al Parque de la Dolorosa

Cuenta este taller con buenos operarios y con materiales de primera.

Especialidad en trabajos de torno

Imprenta EL DIA

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas hasta los más grandes, como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital, serán ejecutados con la debida corrección y enviados por correo.

Las Juntas de Educación, las Municipalidades y demás Corporaciones serán servidas con especialidad.

NO OLVIDARSE

que deseamos tomar en arrendamiento una máquina de escribir, preferimos "Smith Premier." Administración de EL DIA.

Enrique Roger

Pintor, Decorador y Escenógrafo

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes al ramo. Especialidad en letreros. Imitaciones de maderas y mármoles. Se encarga también de trabajos dentro y fuera de la Capital.

Recibe órdenes en la Pastelería de don A. Laporte y en la Administración de este periódico.

Aviso Durante mi ausencia del país queda con mi poder generalísimo y al frente de mi bufete el Licenciado don José Luis Sáenz.

(f.) Alberto Pacheco

San José, 7 de Julio de 1904.

AVISO

Por tener que ausentarse del país una familia, se venden varios muebles de casa en muy buenas condiciones para el comprador.

Para pormenores dirigirse á la Administración de este Diario.

UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirigirse á la casilla número 539.

Imprenta de EL DIA